

die Führer der Völker den Franzosen in ihren bedenklichsten Spielen zu gewinnreichem Ausgange zu helfen pflegten. Acht und vierzig Millionen Franken waren das Strafgeld, welches den Hamburgern für das Verbrechen aufgelegt ward, dem Kaiserlichen Dekrete, welches sie zu Franzosen erklärte, seine Rechtsgültigkeit abgesprochen zu haben. Der Kronprinz von Schweden (Bernadotte), mehr auf Norwegens Eroberung als auf Befreiung Deutschlands bedacht, hinderte, obwohl er mit 25,000 Schweden in der Nähe stand, diesen auf ganz Deutschland fallenden Schlag nicht; Dänemark aber, durch die Zumuthung gekränkt, seinen Frieden mit England durch Abtretung Norwegens erkaufen zu sollen, weil Schweden dieses Königreich zum Ersatz für Finnland verlangte, und durch Napoleons neuauflührenden Glückstern ermuntert, hatte sich aufs Neue in das Französische Bündniß geworfen, und statt Hamburgs Verteidigung, Hamburgs Ergebung gefördert.

---

 40.

### Der Kampf um Deutschlands Befreiung im Herbst 1813.

Aber während an der Nordküste Deutschlands, die Künste und Gesinnungen walteten, durch welche die Reiche Europa's einem Mann aus Corsika unterthan geworden waren, gelangten